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Protokoll der 2. Sitzung der LAG Mittleres Ostfriesland

Sitzung am:

Zeit:

Ort:

Teilnehmende

2. November 2023

17:00 bis 19:00 Uhr

Bürgerforum in Großheide

Nr Teilnehmende öffentlicher
Bereich

Gemeinde Anwesend Stimmber.

l Katja Lorenz Stadt Aurich

Claudia Endelmann Vertretung x x

2

3

4

5

6

Rainer Kinzel Stadt Emden

Elsche Wilts Vertretung x x

Martina Meyer Gemeinde Großheide x x

Fredy Fischer Vertretung x

Jochen Ahrends Samtgemeinde Holtriem x x

Gerhard Schuster Vertretung
Andrea Behrends Gemeinde Ihlow

Arno Ulrichs Vertretung
Joachim Wulf Stadt Wittmund x x

Alida Menssen Vertretung

Nr Teilnehmende WiSo-Bereich Bereich Anwesend

l Alexander Behrend KirchenamtAurich x x

2
3

Anna Benjamins Hochschule Emden/Leer
Elisa Bodenstab Umweltbildung

4
5
6
7

UweEndjer(oö.Z7;30) Ostfriesische Sparkassen x x

Frank Happe Wirtschaftsförderkreis

Tammo Ippen Nds. Landjugend e. V. x x

Martje Merten Wirt. Und Stadtmarketing
EmdenGmbH

x x

8 I HinderkOldenburger Radwegewart Ihlow x x
9 Wiebke Seedorf Landschaftspflege u.

Naturerlebnis Ostfriesland
GmbH

x x

10 Mären Ziegler Landwirtschaftlicher

Hauptverein Ostfriesland

x x

11 Heinz-Hermann Hertz-

Kleptow
S.o

12 Friedrich Paeben Seniorenbeirat Großheide x Nach
Mitglieds-
aufnähme

Nr l Beratende Mitglieder Institution Anwesend

l Anja Thomßen ArL x

2 Fenna Cordes ArL x

l
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3 Florian Hartmann Landkreis Aurich x

Nr Regionalmanagement Anwesend

l Janna Bittner Regionalmanagement x

2 Silke Uhlenbrock Regionalmanagement x

TOP 1 Begrüßung und ordnungsgemäße Eröffnung der Sitzung

Bürgermeister Fredy Fischer aus Großheide eröffnet als Vorsitzender der LAG die Sitzung, begrüßt alle
Anwesenden und lädt direkt zum Fotoshooting ein. Danach gibt es eine kurze Vorstellungsrunde.

Herr Fischer stellt die ordnungsgemäße Einladung fest.

Insgesamt sind 6 Vertreter:innen der Kommunen, 7 Teilnehmer:innen aus dem WiSo-Bereich, zwei
Vertreterinnen des Amtes für regionale Landesentwicklung, ein Vertreter des Landkreises Aurich sowie
zwei Personen vom Regionalmanagement anwesend.

Rückfragen und Anmerkungen zum Protokoll der Sitzung am 2. Mai 2023 gibt es nicht.

Die Überprüfung der Beschlussfähigkeit durch Herrn Fischer ergibt, dass 6 Teilnehmerinnen aus dem
WiSo-Bereich und 5 Vertreter:innen der Kommunen den Anforderungen (50 % der Mitglieder sind
anwesend und davon mindestens 50 % aus dem WiSo-Bereich) an die Beschlussfähigkeit genügen und
somit Beschlussfähigkeit besteht.

Die Anwesenden sind mit der Tagesordnung einverstanden.

TOP 2 Vorstellung des Regionalmanagements

Das Regionalmanagement konnte zum l. Oktober 2023 erfolgreich mit Frau Silke Uhlenbrock (in
Vollzeit) und Frau Janna Bittner (in Teilzeit) besetzt werden. Fredy Fischer stellt Frau Uhlenbrock und
Frau Bittner kurz vor. Im Anschluss ergänzen beide die Vorstellung mit einigen persönlichen Worten.

Das Büro des Regionalmanagements/ Geschäftsstelle ist im Rathaus Großheide.

TOP 3 Vorstellung neuer WiSo-Partner

In der Sitzung am 2. Mai 2023 sind die Mitglieder aufgefordert worden, weitere WiSo-Partnerinnen
für die LAG aus der LEADER-Region zu identifizieren.

Bürgermeister Fredy Fischer freut sich, dass dies gelungen ist und begrüßt Herrn Friedrich Paeben, l.
Vorsitzender des Seniorenbeirats Großheide. Herr Paeben stellt sich den Anwesenden vor.

Gemäß der Geschäftsordnung müssen die Mitglieder der LAG Mittleres Ostfriesland jeweils der
Aufnahme neuer Mitglieder zustimmen. Fredy Fischer ruft diesbezüglich zur Beschlussfassung auf. 5
Vertreter:innen der Kommunen und 6 Mitglieder aus dem WiSo-Bereich stimmen für die Aufnahme
von Herrn Paeben in die Mitgliedschaft der LAG. Damit ist die Aufnahme als Mitglied beschlossen. Herr
Paeben erhält mit sofortiger Wirkung das Stimmrecht.
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Die Anzahl der Stimmberechtigten in der Sitzung erhöht sich somit auf 7 Personen aus dem WiSo-
Bereich und insgesamt auf 12 Personen.

Durch die Mitgliedschaft von Herrn Paeben deckt die LAG Mittleres Ostfriesland die Zielgruppe
„Senior:innen" perfekt ab.

TOP 4 Neues aus dem Niedersächsischen Ministerium für Ernährung, Landwirtschaft und
Verbraucherschutz

Frau Fenna Coordes berichtet Neues aus dem Niedersächsischen Ministerium für Landwirtschaft (s.
Anhang Präsentation). Sie zeigt und erklärt den Bausteinaufbau des neuen LEADER-
Netzwerkkonzeptes Niedersachsens.

Anschließend bezieht sie sich auf das Thema der Mehrwertsteuerförderung bei LEADER-Projekten.
Eine Mehrwertsteuerförderung über LEADER ist für gemeinnützige juristische Personen nicht möglich.
Ausschließlich Gemeinden und Gemeindeverbände können bis dato eine Bruttoförderung erhalten.

Des Weiteren gibt sie bekannt, dass, aufgrund von aufgetreten Interessenkonflikten in Bayern, die EU-
Kommission nun für jedes LEADER-Projekt bei der Projektauswahl im Gremium eine unterzeichnete

Unbefangenheitserklarung von jedem stimmberechtigten Mitglied vor der Abstimmung benötigt. Ein

einfacher Vermerk im Protokoll reicht der EU nicht aus. Für die LAG-Mitglieder bedeutet dies, dass die
Abfrage der Interessenkonflikte künftig für jedes zur Beschlussfassung zugelassene Projekt erfolgen
muss.

Frau Coordes weist darauf hin, dass das Landwirtschaftsministerium eine Vorlage ausarbeiten wird.
Frau Thomßen gibt den Hinweis, dass man sich bei der Definition von Interessenkonflikten an dem
Kommunalrecht orientieren kann. Vom Ministerium werden dazu aber noch Regelungen getroffen,
diese werden dann vom ArL weitergeleitet sobald sie vorliegen.

TOP 5 Schwerpunkte des Regionalen Entwicklungskonzeptes

Janna Bittner und Silke Uhlenbrock stellen wesentliche Elemente aus dem Regionalen
Entwicklungskonzept, z. B. das Leitbild und das Zielsystem (s. Anhang l), anhand einer Power Point
Präsentation vor. Sie weisen dabei zuerst auf wichtige Rahmendaten der jetzigen LEADER-
Förderperiode hin, regen zum Nachdenken über die Rolle der Mitglieder im Implementierungsprozess
an und geben Empfehlungen aus dem LEADER-toolkit zum Generieren qualitativ hochwertiger
Projekte.

Dann skizzieren Sie Möglichkeiten und Ideen zur Unterstützung der LAG im Umsetzungsprozess durch
das Regionalmanagement.

Frau Uhlenbrock schlägt vor, im ersten Quartal 2024 mit den Mitgliedern einen Strategieworkshop
durchzuführen, um im Zielsystem Schwerpunkte zu setzen und Jahresziele zu formulieren.

Zudem weist Frau Uhlenbrock darauf hin, dass noch die Möglichkeit besteht, laufende Kosten des
Regionalmanagements beim Amt für regionale Landesentwicklung zu beantragen. Zu den Kosten
zählen beispielsweise die Anfertigung von Flyern, eines Messestandes etc. für Öffentlichkeitsarbeit
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oder auch das Durchführen von Erfahrungsaustauschen, Workshops und Schulungen. Die Bewilligung
der Fördermittel erfolgt analog der Beantragung eines LEADER-Projektes beim ArL. Das
Regionalmanagement wird einen Projektsteckbrief ausarbeiten und per Umlaufbeschluss die
Zustimmung der Mitglieder für die Beantragung ermitteln.

Frau Thomßen ergänzt, dass ein Treffen mit allen ReM's des Weser-Ems Gebiets im Frühjahr 2024
geplant ist, um u.a. die genaue Rolle des Regionalmanagements darzustellen und fachliche
Informationen zu streuen.

Sie betont in Hinsicht auf die Aufgabenstellung des ReM, dass das ReM erste/r Ansprechpartner:in
für potenzielle Projektträger:innen und deren Ideen ist.

TOP 6 Aktueller Stand Projekte

Aufgrund der relativ späten Besetzung des Regionalmanagements im Oktober 2023, übernahm Frau
Fenna Coordes die vollständige Beratung der ersten Projektvorschläge. Eine Übersicht mit Projekten
und deren jeweils aktuellem Stand stellt sie den Anwesenden in der Sitzung vor (s. Anhang).

Fredy Fischer bedankt sich für die großartige Unterstützung und freut sich auf die weitere
Zusammenarbeit.

TOP 7 Projektpräsentation Restaurierung und Erweiterung der Müller/Rohlfs-Orgel

Frau Christiane Rolffs, Herr Ingo Valentin sowie Herr Dahlke präsentieren ihren Projektvorschlag für
die Restaurierung und Erweiterung der Müller/Rohlfs-Orgel von 1799.

Die Mitglieder stellen nach der Präsentation keine Fragen zum Vorhaben. Herr Wulf merkt an, dass bei
diesem Projekt die Einzigartigkeit herausgearbeitet werden sollte.

Herr Fischer stellt dann die Punktebewertung des Scoringteams vor: 14. Es gibt keine Fragen oder
Anmerkungen der Mitglieder zum Scoringergebnis.

Beschlussfassung:

Die LAG beschließt für das Projekt „Restaurierung und Erweiterung der Mülter/Rohlfs Orgel" der
Evangelisch-Lutherischen Kirchengemeinde Arie eine Förderung i. H. v. 55.462,18 € bei einem
Fördersatz von 60 % der förderfähigen Ausgaben (Nettokosten). Das Projekt erhält im Scoring 14
Punkte.

Ergebnis der Abstimmung:

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein Enthaltung Befangen

7 0 0 l
Kommunale Vertreter 5 5 0 0

Herr Endjer nimmt an der Sitzung seit 17:30 Uhr teil und stimmt mit ab. Herr Alexander Behrends vom
Kirchenamt Aurich nimmt aufgrund von Befangenheit nicht an der Abstimmung teil.
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Die Beschlussfassung wird einstimmig angenommen.

TOP 8 Projektpräsentation 2. Ostfriesischer Fahrradtag

Dieser Projektvorschlag vom Verein Ostfriesland fährt Fahrrad e. V. wird, aufgrund des verspäteten
Eingangs des Projektsteckbriefs (nach dem 30. September 2023) in der LAG Geschäftsstelle, nicht
vorgestellt. Der nächste Stichtag für das Einreichen von Projektsteckbriefen ist der 31.Januar 2024.
Somit kann das Projekt auf der nächsten Sitzung präsentiert werden.

TOP 9 Sonstiges

Auswahl Logo

Dieser Punkt wurde auf die Tagesordnung gesetzt, da zum einen in dem REK mit dem folgenden Logo
(Bezeichnung Männeken)

^

0

(

und in den sonstigen Projektunterlagen mit dem Logo in Tropfenform (s. Kopfzeite) gearbeitet wurde.

Frau Uhlenbrock fragt die Mitglieder, mit welchem Logo weiterhin gearbeitet werden soll. Frau Elsche
Wilts erklärt, dass das Männeken-Logo nicht mehr passend ist, da die Regionsgrenzen des Mittleren
Ostrieslands während der Erarbeitung des neuen Regionalen Entwicklungskonzeptes verändert
wurden. Das Männeken-Logo geht über die neuen Regionsgrenzen sowohl in östlicher als auch in
westlicher Richtung hinaus und ist folglich nicht mehr passend.

Die Mitglieder einigen sich darauf, dass zukünftig weiterhin mit dem Tropfenlogo gearbeitet wird.

Hardcopy REK

Frau Uhlenbrock fragt die Teilnehmenden ob sie das Regionale Entwicklungskonzept ausgedruckt
haben möchten. Die Teilnehmenden bevorzugen die digitale Version, eine Hardcopy wird nicht
benötigt.

Kurzfassung REK

Auf die Frage hin, ob eine Kurzfassung vom Regionalmanagement angefertigt werden soll, antwortet
Herr Endjer wie folgt: Sparkassen und Volksbanken erhalten viele Anfragen von Projekten und diesen
fehlen Informationen zu Förderprogrammen. Von daher wäre eine ehergenerelle Kurzinfo über Leader
(und nicht das REK als Kurzfassung) für diese Zielgruppe sinnvoll.

Frau Merten sagt, auch Sie hätte die Erfahrung gemacht das Informationen zu einzelnen
Förderprogrammen eher Sinn machen, um Projektinteressierte anzusprechen.

Das Projektmanagement wird diese Anregungen aufgreifen und im Nachgang der Sitzung auf Herrn
Endjer und Frau Merten zugehen, um die Vorschläge weiter zu erörtern und aufzunehmen.
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Journal Land in Form

Frau Uhlenbrock weist auf das Journal „Land in Form" hin und bietet an, dieses für die Mitglieder über
das Regionalmanagement regelmäßig zu bestellen. Die Teilnehmenden erklären, dass jeder
Interessierte sich bei Bedarf das Journal selber bestellen kann und fragen nach dem Link für die
Webseite. Dieser ist: https://www.netzwerk-laendlicher-raum.de^

Auf der Seite sind auch umfangreiche Informationen zu LEADER und Ankündigungen von
Veranstaltungen zu finden. Eine weitere informative Webseite ist die der EU European Network Rural
Development: https://ec.europa.eu/enrd/home-page de.html.

TOP 10 Termine

Frau Fenna Coordes stellt das LEADER-Forum vor. Dieses findet am 30. November 2023 in Hannover

statt.

Das LEADER-Forum ist für alle LEADER-Aktiven aus Regionen und ÄrL offen, die im Rahmen des
LEADER-Prozesses tätig sind. Es dient dem Austausch von Ideen, bereits umgesetzten Vorhaben,
Handlungsansätzen, Erfahrungen und Know-How. Eine Teilnahme von LAG Mitgliedern ist möglich.

Die nächste LAG-Sitzung wird am 29. Februar 2024 um 17 Uhr in der a Lasco Bibliothek stattfinden
(Vorschlag ohne Bestätigung).

Das Regionalmanagement wird die Einladungen zur Sitzung und ebenso zum Strategieworkshop
(vorgeschlagen unter TOP 5) verschicken.

TOP 11 Verabschiedung

Fredy Fischer bedankt sich für die Teilnahme der Anwesenden und ihre rege Beteiligung und wünscht
allen bis zur nächsten Sitzung alles Gute.

Groß^ide, dqn 14.11.2023

n

Bürgermeister Fredy Fischer
Vorsitzender LAG Mittleres Ostfriesland

S'JA»
Silke Uhlenbrock
Protokollführerin
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